

Monsieur le Président, cher Monsieur Delors,

Nous sommes honorés et touchés que vous ayez accepté de participer (comme vous l'avez fait tant de fois) à une initiative du CESE, manifestant ainsi toute l'importance et l'attachement que vous avez toujours accordé à l'expression et à l'écoute des représentants de la société civile.

Ainsi, j'ai évoqué tout à l'heure votre présence à la conférence biennale de 1999, et j'ajouterais un autre exemple beaucoup plus récent: votre allocution lors de notre conférence de l'année dernière dédiée au 20<sup>ème</sup> anniversaire du Dialogue social européen.

Votre présence souligne - si besoin était - votre engagement permanent pour associer les citoyens à cette grande ambition commune : construire et consolider l'Union Européenne, en mettant l'accent sur le contenu social et sociétal, en soutenant l'idée forte de la nécessité de développer et renforcer la démocratie participative.

Mais ce qui nous rassemble à cette heure, c'est de donner un nouveau nom à ce splendide bâtiment que le Comité économique et social partage avec le Comité des Régions.

Le choix n'était pas difficile – il y avait unanimité au sein du Bureau du CESE pour la proposition de votre nom et nous sommes heureux que vous ayez accepté cet honneur.

Je vous vois comme le père spirituel de ce débat sur l'identité européenne dans lequel l'Europe s'est finalement engagé et qui vous était déjà cher pendant votre mandat en tant que Président de la Commission européenne.

Dans ce contexte, je retiens surtout votre magnifique description de notre projet européen comme "*une aventure collective unique, associant des peuples et des nations, pour le meilleur, et non pour le pire.*"

Et déjà à l'époque – car cette citation date de 1992 – vous avez souligné l'importance des racines philosophiques et culturelles de l'Europe de toujours pour la construction de l'Europe de demain.

Cher Monsieur Delors,

Aujourd'hui, en associant votre nom à notre bâtiment, les deux Comités ont voulu nous situer dans l'un de vos engagements forts, la dimension humaine.

Et je me permets une dernière citation de vos oeuvres qui me paraît parfaitement décrire l'essentiel du modèle sociétal européen, et je cite:

*"S'il existe un modèle de société je le définirais comme un équilibre entre la société et l'individu, l'individu ne devant pas abuser de la société, la société ne devant pas écraser l'individu."*

Pour ce qui concerne le Comité économique et social, nous n'oublions pas le soutien que vous nous avez toujours manifesté, y compris en nous bousculant parfois, en soulignant l'importance de notre rôle, en participant à notre assemblée plénières, en sollicitant des avis, et en faisant fréquemment référence à nos travaux et à leur conséquences positives.

Ainsi vous avez expliqué dans votre dernier livre que la charte des droits fondamentaux des travailleurs adoptée lors du conseil Européen de 1989 a été fabriqué au CESE et qu'il convenait de nous rendre hommage.

De ce fait il apparaît bien logique que cette maison porte légitimement votre nom.

Alors cher Monsieur le Président, cher Jacques Delors, que dire encore sans froisser votre modestie ?

Peut-être quelques appréciations très personnelles:

Vous avez su faire de la vérité un engagement politique, prendre les risques qui s'imposaient au nom de vos convictions, et montrer que courage, fermeté et sensibilité n'étaient pas incompatibles.

Nous voulons nous inspirer de ce témoignage.

Nous rendons ainsi honneur à une personnalité qui incarne au niveau européen l'engagement permanent en matière de politique économique et sociale et - ce qui est beaucoup plus rare: - en matière de politique sociétale, ainsi qu' un soutien constant au dialogue étroit avec les représentants de la société civile.

Merci d'avoir accepté de nous faire cet honneur et ainsi d'ancrer ici au cœur du quartier européen la maison des femmes et des hommes qui se reconnaissent dans votre démarche et se retrouveront de ce fait naturellement chez eux.

-----